
ＪＰ子どもの森づくり運動「全国集会＆研修会 2019」滋賀大会 参加者アンケート 

 

１） 基調講演：こどもとあそび 

＊幼児期の子どもの成長に「環境」は重要なポイントであると改めて学びました。又、子ども達の環境

を見直す必要もあるとの見解もありました。子どもにとって「遊びは学び」であるとの見解も非常に共感し

ました。 

 

＊子どもにとってあそびは生活の中心でありその遊びでの場である園庭等の環境の大切さをあらためて

感じました。 

 

＊子どもにとっての環境について必要なものが理解できました。あとは園の状況に応じてどうしていくか？

そして、心の育ちを一歩ずつ進める気持ちを携行する心を痛感しました。 

 

＊なぜ、子ども達にとって遊びが重要なのか必要なのかについて、とてもわかりやすく学ばせていただきま

した。私が普段あたり前だと思っていた道スペースでの遊びがだめなことや高層マンション、ベビーカーのこ

とについて、お話を聞く中で気づかされました。当たり前のことでも、遊びの広がりを減らしてしまっているこ

ともあるのだと感じました。 

 

＊環境デザインの見解で子どもとあそびをつなげてお話していただき、新鮮なお話ばかりでした。現在、

園舎を新築中なので、たくさんの園舎の写真情報もとても参考になり遊環構造のお話もこれからの園

舎に取り入れて工夫できると感じました。 

 

＊貴重なお話をいただきました。ありがとうございます。遊びと育ちの関係などで再確認、勉強させてい

ただきました。 

 

＊写真を交えて、子どもにとって自然の中での遊びの大切さをわかりやすく解説していただき、勉強にな

りました。「園庭に水と木を」心にとめて園に持ち帰りたいと思います。 

 

＊子どもと遊びやすいデザインについて深く学べました。 

 

＊子どもをとりまく自然環境と遊びの大切さを学び新しい発見でした。 

 

＊仙田先生のお話きけてよかった。 

 

＊遊びの環境・・・出来上がりすぎたものではなく。子どもの感覚をゆさぶる環境の大切さを感じました。 

 



  ＊子どもにとって、自然体験がいかに大切かということを学びました。様々な園さんの環境を見せていた

だき、素晴らしかったです。 

 

２） パネルディスカッション： 

＊園庭の重要性を学びました。 

 

＊先生方のいろいろなお話をうかがい勉強になりました。 

 

＊意見を伺いながらいろいろ考えました。“心に木を植える”良いワードをいただきました。 

 

＊様々な先生方の観点からお話を聞くころができ、すぐにでも実践できるようなこともあったのでとても 

ためになりました。 

 

＊自然体験活動中、日常的な空間を改めて振り返ることができた。 

当園の園庭の環境は子どもが四季を感じながら、主体的に学んでいくことのできる環境があると改め

て感じた。 

 

＊様々な議題について、たくさんお話を聞き、勉強させてもらいました。 

 

＊子どもに自然と触れ合える機会も多く提供できるように日々の保育でできることを考えるよい機会に 

なりました。 

 

＊デジタル的なものに対しての仙田先生の意見が参考になりました 

 

＊園庭をどのようにして変えて行くか、今後の体験活動に取り組みたい。 

 

＊それぞれの立場でのご意見、現場の園長先生から園庭づくりへの意気込みが聞けて参考になった。 

 

＊園庭の見直し、自分の中でも日々妄想しています。考えるだけでも楽しいのでこれが実現していく事

を願うのみ。 

＊様々な園さんでの取り組みを聞かせていただき勉強になりました。子どもが自ら発券したり、感じたり 

できるような環境をつくったり、思いや発見に共感していきたいと思いました。 

 

３） 実践講座１：幼少期の自然体験活動で大切にしたいこと 

＊自然の中で子ども達が発見する事が学びである。 

 



＊各園の実践例の最後に「改めて学んだこと」が示されたことでそれぞれの活動の特色が明確になっ

たのがよかった。 

 

＊「自然体験」というものを難しく考えず、園にもどって、私達でもすぐに出ることを教えていただきとて

も参考になった。 

 

＊実践あるのみ、当園でも行っていただきたいです。保護者の心も変えてほしい。 

 

＊あそびを具体的に教えていただき、その中で自然体験で大切にしたいことについてわかりやすく学

ぶことができました。すぐにでも子ども達とやってみたいゲームなどもあったので取り入れていきたいです。 

 

＊他園のトライアルの情報も知ることができて参考になった。 

 

＊様々な遊びのヒント、自然の中での保育、実践していきたいなと感じました。 

 

＊ネイチャーゲームで日々の保育に取り入れたいです。 

 

＊各園の取り組みが参考になった。 

 

＊今年もわかりやすい事例開設で園にもどり先生方に伝えたいと思います。 

 

＊それぞれ園ごとに特徴・特色のある中でいろいろなメニューで自然体験できることがわかった。 

 

＊たくさんのヒントをいただきました。先生に教えていただいた始動。どんどん実践していきたいと改めて

思いました。 

 

＊様々な自然悪中での体験活動を聞かせていただき勉強になりました。園でも実践していきたいと

思いました。 

 

４） 実践講座２：保育者のチームを高める「チームビルディング」 

＊一人一人の個性をプラスから「かける」にすることの効果がよくわかりました。 

今日から始められる事項として、職場で声を掛ける際はポジティブな言葉をより多く使うことを意識し

ていきたいです。 

 

＊言葉づかいや雰囲気づくりも含めて、チーム作りの大切さを実感できた。 

 



＊「後輩を育てたい」という中、自分ではよかれと思っていた言葉や態度が受け取る側にはそれはネ

ガティブな言葉や態度だったとのかもしれないと思いました。 

 

＊みんなで楽しく活動したいので私自身も変化すべきだと思いました。 

 

＊ゲームの中で初めての方とも楽しくチームビルディングについて知ることができました。実際体験した

後でこういうことなのだと説明がありわかりやすかったです。 

 

＊保育園をグループではなくチームとして実践していこうと思います。 

 

＊保育者同志の人間関係を築いていくうえで実践してみようと思います。 

 

＊いかにチームとしてまとまっていくか、改めて考えていくきっかけになりました。 

 

＊良いチーム造りを目指すなどの取り組みに生かしたい。 

 

＊話だけではなく、実践で体験させていただき勉強になった、もう少し時間があるとよかった。 

 

＊わかっているようでできていないことに気づかされました。 

 

＊ワークを交えて抗議して下さったのでわかりやすくたのしく学べました。 

 

５） 防災講座 

＊検証とかコストとかいろいろある中で今、できることを始めていきたい。避難所での自主運営におけ

る「コンセンサス」の難しさに非常に勉強になりました。また、運営をする（ボランティア側）が被災者

に対し、おもてなしをしなければいけない事情に違和感を感じました。 

 

＊自分自身の意識の低さを知らされた。災害時の判断を的確にするたえ事前の準備が必要と感じ

た。 

 

＊改めて防災の大切さを知る中で小さな事でも身近な事から始めたらよいと思い帰って実践してい

きたいと思いました。 

 

＊とても勉強になりました。災害時の判断等、今後も園でよく活用できるようにしていきたいです。 

 

＊いつもありがとうごあいます。ベイビーステップで気づいたことから行動します。 



＊課題シートの問題をとっさに知らない方たちと話し合いまとめることにすごく戸惑いました。身をひい

て聞く方に回ってしまったのですｇた、実際に災害がおこったら、このようなことではだめだと改めて痛

感しました。 

 

＊毎回、鎌田先生のお話は心につきささるものばかりであらためて防災の意識を高めていくということ

は大切なことと感じた。強力の話も心に残った、いろんなところに足を運び人と人とのつながりを大切

にしていきたいと思う。新校舎になり改めて「運命の改善」を１％ずつでもおこしてアクションを作って

いきたいと思う。 

 

＊実際のお話といざ判断する大切さ、ためにあるお話を園に帰ってから実践していこうと思います。 

 

＊園の外、地域の方との共通理解をしておくことはとても大事だなと思った。平和な今こそしっかりと

少しづつ防災についての理解をしていきたいと思う。強力のかづ党は興味深かった。 

 

＊新たな知識を得ることができてよかった。 

防災とは、備えることが大事で終わりはないということがよく肝に銘じておきます。 

 

＊防災意識をより深くすることができました。身近なことから園でも実践していきたいと思います。 

 

＊今回のコンセンサスは重要性を認識しました。地域防災計画にしっかり取り組みをしていきます。 

 

６） 研修会について 

＊全体に学びが多かった研修となりありがとうございました。 

 

＊分野が多岐にわたり有意義なものとなった。前半の研修が受講できなかったのが残念。 

 

＊初めての参加でしたが、主催・参加された皆さんが温かくすごく楽しい研修だったと思います。あり

がとうございました。 

 

＊勉強になりました。ありがとうございました。 

 

＊毎回楽しく学ぶことができありがとうございます。 

 

＊初めてしるものが沢山あり、とても為になる二日間になりました。ありがとうございました。しっかり園

でも生かせるようにしていきたいです。 

 



＊私は、防災の研修のみの参加でしたが、地域防災計画についてよく知ることができました。園に持

ち帰り防災について見直したいと思います。 

 

＊日ごろの保育や防災について、改めて考え反省これからどのようにしていこうという思いが強くなりま

した。 

 

＊様々な課題に対して気づきがあったり、改めて深く考えるきっかけになりました。 

 

＊今回も内容の濃い素晴らしい研修会に参加させていただきありがとうございました。 

 

＊毎回勉強になります。ありがとうございます。 

 

＊おもしろい先生ばかりで楽しい研修でした。 

 

＊とてもよい学びになりました。今後に活かしていきたいです。ありがとうございました。 

 

７） 今後、実践してほしい研修会や講座があれば 

＊防災に関してはより深めていきたいです。 

 

＊研修会会場をドイツとかいかがですか？？ 

 

＊鎌田先生毎回お願いしたい。 


